
香港文匯報訊（記者 周曉菁）
港交所和滬、深交易所皆極力爭取
上市資源。港交所行政總裁李小加
昨日出席論壇時指出，兩地市場有
互補同時也存在着競爭，認為三個
證交所肯定有競爭，但相信是健康
的競爭，有競爭才能發展。三地應
該錯位發展，擔當不同使命，而香
港應該尋找獨特定位才不會被邊緣
化。

交易所應良性競爭
李小加強調，兩地市場歡迎和擁
抱良性的競爭，令投資者和市場都
能從中受益。另外，各交易所都必
須認清自己的定位只是市場的服務
者而非主宰者，不能喧賓奪主。
他說，每個交易所有不同使命，

以往較多內地及國際企業來港上
市，同時亦有不少內地企業未能
「走出去」，它們期望於內地上市
的同時可得到海外資金參與交易，
滬深港通令國際資金可進入內地市
場、亦提供機會將內地資金帶到本
港進行配置。但目前滬深港通只有

二級市場，他認為沒有理由中國的
資本不能參與香港的一級市場，相
信未來「新股通」必會推出，為內
地資金提供出路。

盼A股成「日不落帝國」
他又建議，在亞洲交易時段內，

三大交易所可以共同建立以中國元
素為基礎的國際金融中心，對全球
範圍內的股市都能有所影響。他將
股市比喻成太陽，希望中國的股市
能形成「日不落帝國」，當「亞洲
時段的太陽落下時」，也能「影響
到西方的太陽升起」。
港交所旗下聯交所計劃明年開始

實施新停牌規定，若核數師對財務
報表「無法表示意見」或「否定意
見」， 相關的上市公司必須停
牌，有關諮詢今日結束。論壇後，
李小加被問及財報新規及及有否向
個別公司發警告信時表示，有關事
情由上市科負責，上市科會視乎各
個案獨特情況處理。他強調，港交
所屬針對式監管，會仔細研究及處
理各問題，從來無進行大規模運動

式監管。

市場總有一兩個「壞蘋果」
被問及本港企業質素是否存在問

題時，他認為投資者「不應杞人憂
天」，因香港金融市場龐大，「永
遠會有一兩個壞蘋果」，但不會因

為一兩間公司出現問題，而令到整
個市場出現嚴重問題，不應以偏概
全。
另外，他認為港交所可推出指

數，容許指數成份股參與滬港通，
又指應由獨立第三方指數公司決定
港股通標的。

香港文匯報訊（記
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樂）「2018 滬港金
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融機構和企業代表齊

聚港交所，就滬港金

融在新形勢下的機遇

和挑戰作出探討。與

會者認為，兩地資本

市場互聯互通成效顯著，滬港金融進入全面合作新階段。出

席活動的香港特區行政長官林鄭月娥致辭時表示，隨着本港

年初落實新的上市制度，目前已有6家「同股不同權」的創

新企業或未有收入或盈利紀錄的生物科技公司在港上市。她

又鼓勵上海生物科技及其他新經濟企業來港上市。

林鄭邀滬生科公司來港上市
互聯互通成效顯著 兩地金融邁全面合作
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林鄭月娥昨在論壇上表示，香港和上海的經濟發展不僅有競爭，長
期以來更是合作互補的關係。尤其2014年開通的「滬港通」，為

完善國家資本市場、促進人民幣國際化方面作出貢獻，也顯示了兩地合
作可把市場「做大」，共同受惠，反映滬港金融合作的重要性。作為國
家對外開放的重要門戶，香港和上海必須通過結合兩地的優勢，務求在
國家面向全球雙向開放的進程中發揮更大作用。

香港修訂法例利內企「走出去」
她續指，香港現已發展成為僅次於紐約及倫敦的國際金融中心，今年
首十個月首次公開招股集資額全球第一。隨着香港於年初落實新上市制
度，目前已有6家「同股不同權」的創新企業，或未有收入或盈利紀錄
的生物科技公司在港上市。她又鼓勵更多上海生物科技及其他新經濟企
業來港上市。
另外，為幫助「走出去」的內地企業更好地管理境外業務風險及資
金，香港已修訂法例，為在港成立專屬自保保險公司及經營集團內部融
資業務的企業提供利得稅寬減或扣免安排，她歡迎上海企業善用這些措
施，開拓海外業務。
林鄭續表示，今年是國家改革開放40周年，現時國家正全力提升金
融業的競爭力及資本市場的持續健康發展。而香港為國家先行先試，不
但促進國家對外開放，有效控制風險，而且為香港發展提供先機。因
此，她認為在金融業界的支持下，滬港兩地本着優勢互補，互利共贏的
原則，定能為國家發展作出更大的貢獻。

李劍閣倡建全面融通共同市場
中國證監會原副主席李劍閣發言時表示，內地經歷改革開放40年，
滬港資本市場已進入全面合作的階段。香港可以完全發揮自由港優勢，
以金融機構和金融設施為載體，搭建資金融通的平台；與此同時，培養
熟悉兩地市場的金融人才，發展具有國際競爭力的金融機構，及互聯互
通產品為境內外資產的配置，從而構建全面融通的共同市場。而內地金
融機構更應「放下身段」，向香港學習。
滬港金融論壇輪值主席張麗指出，香港的財資中心政策會對企業發展
和良性循環帶來積極作用。而在複雜的國際環境和中美貿易摩擦不明朗
的形勢下，市場更應該審視香港的角色，在依託內地市場的基礎上，將
香港發展成新一代國際經貿平台，逐漸走出困境。

兩地專家共同探討機遇與挑戰
在隨後的論壇環節，與會嘉賓提及新興的融資租賃市場，上海租賃行
業協會秘書長孫榮華認為，融資租賃「是金融行業一支新兵」，其作為
僅次於銀行信貸的第二大融資手段，兼具融資與融物屬性，可直接為實
體經濟的存量資產盤活、製造技術更新及產能結構優化提供支持。由於
融資租賃具備融資速度快、擔保要求較低、綜合成本較低等優勢，融資
租賃已逐漸成為紓緩中小微企業融資難題的重要路徑。
中聯辦副主任仇鴻、經濟部部長孫湘一等以及約250位來自上海和香
港的數十家金融機構和企業代表、嘉賓出席是次論壇。

■■交通銀行孟羽交通銀行孟羽。。
記者莫雪芝記者莫雪芝 攝攝

■■上海金融業聯合會上海金融業聯合會
傅帆傅帆。。記者莫雪芝記者莫雪芝 攝攝

■■重磅股騰訊結束連續重磅股騰訊結束連續33日的升勢日的升勢。。 中通社中通社

香港文匯報訊（記者 岑健樂）交通銀行香港
分行副行政總裁孟羽昨日出席「2018滬港金融
合作論壇」時表示，香港與上海兩地一直關係密
切，兩地金融機構分支數量不斷增加，以及金融
上的「互聯互通」，為兩地金融合作提供良好基
礎。

BAT持續推動創新發展
孟羽指，香港在網絡安全、區塊鏈與金融監

管科技等方面均具發展潛力。另一方面，現時內
地有逾40%消費者使用金融科技付款，而BAT
（即百度、阿里巴巴與騰訊三所科技公司）則持
續推動內地創新技術與金融科技發展。因此他相
信將來滬港兩地在金融科技上有很大的合作空

間，包括在移動支付、人工智能、大數據等。
此外，香港作為國際金融中心，在外匯交易

和國際銀行業上扮演重要角色，因此香港有很大
潛力發展P2P銀行間支付與結算。
出席活動的上海金融業聯合會副理事長傅帆

說，中央計劃於上海設立「科創板」是上海金融
建設的重要舉措，因它能補充內地資本市場在科
技創新方面的不足，並幫助創新企業連接資本市
場，擴大直接融資的範圍，推動創投市場活躍，
引導社會資本進入與服務實體經濟。
傅帆又表示，內地計劃實行的試點註冊制是

好事，因該制度有利於完善市場化定價及退出機
制，提高上市公司的質素，減少資本市場的不良
炒作。

傅帆稱合作利上海創新
談到滬港金融合作，他認為，滬港加強合作

有利上海提升創新能力，並推動經濟轉型升級，
認為香港市場的市場化和法制化，可以為上海的
金融改革提供經驗，同時香港亦可提升市場效
率。

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）受隔夜美股帶
動，恒指昨日高開221點，一度高見26,923點。
及後市場先後傳出華為被拒投標新西蘭5G設
備、美參議員促查中興通訊（0763）委內瑞拉
業務等消息，令一眾電訊設備股捱沽，其他重磅
股亦跟隨大市表現受壓，加上A股滬綜指昨低收
1.32%，港股在期指結算日收報26,451點，跌
231點，主板成交902億元。

美聯儲放鴿刺激地產股
美聯儲主席鮑威爾日前出席公開場合時表

示，目前美國基準利率已接近中性水平，外界預
期或暗示美聯儲將放慢加息步伐，帶動隔夜美股
急漲。本地地產股亦因美聯儲放鴿消息而備受追
捧，其中恒地（0012）及新世界（0017）包辦

升幅最大藍籌的前2名，恒地收報40.1元，升
2.04%；新世界收報10.74元，升1.32%。信置
及長實昨亦分別升0.75%和0.45%。
重磅股方面，連升3日的騰訊（0700）結束升
勢，與恒指表現一樣先升後回，昨早一度升穿
320元水平，其後在高位見回吐，收報312元，
倒跌0.89%。同樣受放鴿消息影響，銀行股表現
受壓，匯控（0005）收報66.65元，跌1.48%；
東亞（0023）收報 26.35 元，跌 2.41%。恒生
（0011）昨日雖然宣佈與騰訊成為金融科技戰
略合作夥伴，但無助股價表現，照跌0.94%。

美圖急瀉15.9%創新低
焦點股方面，早前曾發盈警的美圖（1357）

亦受負面消息拖累，急瀉15.9%，收報3.39元，

創上市新低。中國消費者協會早前發表有關100
款App個人信息收集與隱私政策測評報告，指出
美圖旗下美圖秀秀涉嫌過度收集用戶可識別生物
訊息及財務訊息。
另外，有美國參議員指中興通訊涉違反美國

的制裁令，幫助委內瑞拉政府建立監控公民行為
之數據庫，促美政府調查中興通訊委內瑞拉業
務。受消息拖累，中興通訊AH股齊急挫，H股
昨曾低見14.9元，挫7.6%，最後收報15.36元，
跌4.83%；A股收報19.49元，跌5.2%。
另一邊廂，新西蘭政府以國家安全為由，拒

絕當地通訊運營商建議在建設5G網絡中使用華
為設備，拖累一眾電訊設備股捱沽，其中昂納科
技（0877）及長飛光纖（6869）分別跌3.2%和
2.8%。

中美貿易摩擦有暗湧 港股倒跌231點

李小加籲三交易所錯位發展

交行：金融科技合作空間大

■中聯辦副主任仇鴻、港交所行政總裁李小加、中國證監會原副主席李劍閣、上海金融業聯合會副理事長傅帆及交通銀行香港分行副行政總裁孟羽等
出席2018滬港金融論壇。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

■■港交所行政總裁李小加指港交所行政總裁李小加指，，各交易所必須認清自己的定位只是市場各交易所必須認清自己的定位只是市場
的服務者而非主宰者的服務者而非主宰者，，不能喧賓奪主不能喧賓奪主。。 香港文匯報記者莫雪芝香港文匯報記者莫雪芝 攝攝

■■左起左起：：上海浦東發展銀行朱軍上海浦東發展銀行朱軍、、復星恒利證券謝開聰復星恒利證券謝開聰，，上海市租賃行上海市租賃行
業協會孫榮華業協會孫榮華，，巴克萊銀行馬建偉巴克萊銀行馬建偉，，上海浦東發展銀行林育僑及中國太上海浦東發展銀行林育僑及中國太
平人壽平人壽（（香港香港））梁國傑出席專題討論梁國傑出席專題討論。。 香港文匯報記者莫雪芝香港文匯報記者莫雪芝 攝攝

■■行政長官林鄭月娥在論壇發言行政長官林鄭月娥在論壇發言。。
記者莫雪芝記者莫雪芝 攝攝


